

INFORME DEL TRABAJO FINAL

Docente revisor: Prof. Adj. Gustavo Daniel Conde

Datos:

Estudiante: **Daniella Molina**

Tipo de trabajo: Pre proyecto de investigación

Título: “Inseguridad social; La incidencia de delitos violentos en víctimas; aproximación a las formaciones subjetivas y psíquicas”.

Docente Tutor/a: Prof. Adj. Anabel Beniscelli

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Daniel Conde

Período solicitado para Lectura Pública: abril 2016

Comentarios generales

1- Aspectos Formales:

El trabajo presentado cumple con los requisitos formales de un pre proyecto de Investigación. Desarrolla una escritura fluida que cuida la redacción y la sintaxis en forma adecuada. Las fuentes bibliográficas están referidas de acuerdo a las normas que son de estilo. Si bien el resumen diagrama el recorrido temático, no es preciso; expresiones como: “dar luz a una visión más amplia de la temática” son poco claras. Su redacción debería estar formulada en tiempo presente y remitirse a presentar las ideas centrales. El índice logra compensar las debilidades del resumen en cuanto a la secuencia.

La bibliografía consultada se corresponde con los objetivos que el trabajo se propone y se encuentra en consonancia con los desarrollos disciplinarios que la autora elige como marcos de referencia.

2- Articulación teórica:

– Relevancia del tema elegido

La inseguridad social y más concretamente, el impacto sobre las víctimas y la sociedad toda, de los delitos violentos es un debate actual y necesario para la disciplina, el sistema de salud, el sistema judicial, los medios de comunicación y para la Facultad de Psicología en particular. En este sentido, avanzar en investigaciones que redunden en intervenciones oportunas desde la disciplina es sumamente necesario. Promoción, prevención, sensibilización sobre el problema y el abordaje directo de las víctimas son todos aspectos más que significativos y es probable que resulten demasiado ambiciosos para esta investigación.

– Nivel de sistematización e integración.

La diversidad de autores y de líneas de análisis si bien enriquece, por momentos puede dificultar la articulación de los diversos planos de análisis. Sin perjuicio de ello, se observa una profunda búsqueda, tanto de bibliografía como de antecedentes y de herramientas técnicas apropiadas para el abordaje metodológico. No es menos importante el relevamiento de datos estadísticos en Uruguay como de la normativa vigente para la atención de las víctimas de delitos violentos. En cuanto a este aspecto se recomienda que para la referencia de normativa se utilice la base de datos del IMPO, ya que constituye la fuente más adecuada, tanto para obtener los textos de leyes aprobadas como las modificaciones que han sufrido a lo largo del tiempo.

– **Redacción y coherencia interna en el trabajo.**

El recorrido elegido para desarrollar el problema objeto de la investigación es compatible con las salvedades ya realizadas en el punto anterior. Se destaca la profundidad con la que han sido pensadas las actividades y el cuidado con relación a la metodología.

Es también muy destacable el haber definido pautas de entrevistas y comenzar a analizar la implicación con la temática. Ambas son muestras del esfuerzo y la seriedad con que se ha elaborado este trabajo.

Sin perjuicio de lo anterior, el uso de técnicas tan diversas (tests, entrevistas y observación participante) puede generar obstáculos para cruzar información y sacar conclusiones. En este sentido, deberían revisarse los objetivos específicos para que puedan ser más ajustados al objetivo general. En efecto, el objetivo general es menos ambicioso que algunos de los objetivos específicos ya que se remite al impacto de los delitos violentos sobre las víctimas atendidas por el CAVIC.

La dificultad en la enunciación de los objetivos específicos repercute luego en definir los resultados que este proyecto pretende. Algunos parecen excesivos como por ejemplo: “demostrar fundamentos, potencialidades y limitaciones en la metodología de los psicólogos”. Este aspecto de los “profesionales” –término que figura en el índice y en el cuerpo del proyecto-, parecería ser un aspecto de la implicación de Daniella que también debería explicitarse: una estudiante a punto de egresar que quiere investigar el trabajo profesional de los psicólogos y poner a prueba sus fundamentos....

– **Uso de terminología específica**

El pre proyecto tiene una buena articulación del lenguaje técnico.

Consideración final:

El pre pre proyecto de investigación: “Inseguridad social; La incidencia de delitos violentos en víctimas; aproximación a las formaciones subjetivas y psíquicas” se destaca por el abordaje desde la psicología de la salud y por la inclusión de la perspectiva de género a efectos de indagar sobre el impacto subjetivo y psíquico sobre las víctimas de delitos violentos. Asimismo, presenta una cuidadosa secuencia de actividades. Para su efectiva realización sugerimos revisar los objetivos específicos para orientar con mayor precisión el análisis de los datos que puedan surgir del abanico de técnicas a utilizar.

Prof. Adj. Gustavo Daniel Conde
Instituto de Psicología de la Salud